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去当兵还是读大学？

出生于1996年的冯添是慈溪人，2014年的夏天，他的人生走到了一
个颇为关键的十字路口。

“那年8月，高考完的我在家等大学录取通知书，同时还接到了部队征
兵的通知。”冯添说，“其实，我从小对军营生活就充满了向往，看到《我是特
种兵》等影视剧时常常热血沸腾，军人那种甘于奉献、不怕牺牲、绝对忠诚
等品质一直感染着我。”

冯添报名应征了，而在体检合格后，他也收到了浙江纺织服装职业技
术学院的入学通知书。

“当时，去当兵，还是去读大学，家里意见也不一。”冯添回忆说，“妈妈
不同意我去当兵，她觉得我是家里的独生子，从小没受过苦，怕我当兵受累
受伤，应该去读大学。而爸爸和我一样，觉得男孩子应该接受锻炼，支持我
去当兵。”

父子俩最后还是说服了妈妈。“幸亏现在政策好，我就到学校去说明了
情况，老师也很支持我，帮我办理了保留学籍的手续。”冯添说。

2014年9月7日，冯添正式入伍。“从没离开过家，当时内心酸酸的，可
是一上火车，和战友们一见面，感觉就完全不一样了，那时我就想着一定要
好好服役，报效祖国！”

军营生活让他学会了自律

20多个小时的火车把冯添送到了西安郊区的一座军营。“说实话，第
一天我心理落差是很大的，和电视剧看到的完全不一样啊！”他笑着说，“军
营的房子是上世纪七八十年代的老房子，洗碗的水都小得可怜，最受不了
的是气候，和江南差太大了。”

更让他震惊的是此后3个月的新兵训练。“高强度的训练，开始时非常
不适应，跑得脚都肿了。而且，新兵班长对我们要求很严格。”说起当时的
训练场景，他还记忆犹新。

新兵训练结束后，他成了一名通信兵。两年部队生活过得充实而快
乐。“那真是一段非常美好的日子！虽然每天基本是宿舍-训练场-食堂三
点一线的生活，但是过得很纯粹很充实。”他说。

这个原本瘦弱的学生娃，不知不觉在部队中成长为男子汉，入伍第一
年就荣获了团里颁发的“优秀义务兵”称号。

2016年11月，冯添回到了校园，开始他迟到的大学生活。
“刚开始，同学们都很好奇，经常有人来问部队生活到底是怎样的，还

有人会叫我‘兵哥哥’。”冯添说。
的确，挺拔的身姿、干练的动作，冯添和同学们站在一起，一股自然而

然的军人气质让他显得与众不同。
“我回来后，连我爸爸也说我变了。”冯添说，“我觉得这两年让我学到

了很多，我学会了吃苦，学会了服从，学会了自律，学会了思考，学会了
……”他一口气报出了长长的收获清单。

“现在学校宿舍，有时大半夜还会听到同学在大声唱歌，我就觉得这孩
子太随性了，没有集体生活的观念，我想这就是我当过兵以后才有的思维
吧。军营生活让我学会了自律。”冯添说。 记者 李臻

从小对军人特别崇敬

“我亲戚朋友中，我是第一个参军的。”钟健笑着对记者说，他爸爸当
年很想参军，因为身体不过关，被刷了下来，“不过，即便没进部队，我爸还
是非常喜欢军事方面的东西，家里的电视机大部分时间会放军事频道的
内容或是军旅剧，我也从小耳濡目染。”

“每次国庆阅兵，我们全家人都会守在电视机前，看到一个个方阵经
过天安门，我总感觉热血沸腾，总想着，什么时候自己也能有这么帅气威
武的军姿……”钟健说，为了实现自己的梦想，从读大学开始，他就默默地
去跑步、健身。大一那年暑假，当他看到村里张贴的征兵信息后，立即去
报了名，经过一系列的考核检查，顺利进入新兵连。

“训练很苦很累，我报名参军时就有心理准备，不过，真正到部队后，我
才发现，自己还是想得简单了。每当练得快坚持不了时，我就告诉自己，军
人能做到的，自己肯定也能做到，只要挺过这几分钟，于是又有了动力。”

因为训练出色，再加上身体素质不错，钟健在新兵连待了7个月，就
被选入了潜艇支队，直到退役。

“部队教会了我责任和担当”

问及两年部队生活对他的影响，钟健说，他原本有些内向，不怎么和
别人说话。在部队，战友们虽然来自天南地北，但都拥有同一个梦想，很
快就建立了感情，他也变得开朗起来。而且，在集训过程中，战友们互相
扶持，互相鼓励，“如今，我还跟战友们保持着密切联系，无论是线上还是
线下，只要有空，就会聚一聚、聊聊天。”

“部队的这段经历，除了给予我一副强健的体魄、一群可爱的战友外，
最重要的是教会了我什么是责任和担当。”钟健说，退役以后，他有不少选
择，亲友们也曾给他介绍安排工作，但他只想尽自己的所能，踏踏实实地
做点什么，这样才不枉费部队两年的培养。

“那天，电视里在放连环车祸的新闻，看到一些家庭因此破裂，我就
想，如果通过我的努力，能够尽量减少、避免那些悲剧的发生，就好了。”于
是，他报名参加考试，成了一名协辅警，守候在高速公路一线。

“待在单位比较安心”

今年夏天，连日高温，高速公路路面温度更是逼近70℃，钟健埋头苦
干，巡逻、查看事故现场、分流车辆、救助行人……只要上班，他身上的制
服就基本没干过，喝下的几大瓶水也都变成了汗。

“每天都在大太阳底下，巡逻、处理突发情况，一连好几个小时，人都
要晒傻了。可每个交警、协警都这么辛苦，我还比很多同事年轻，身体好
呢，能多做点就多做一点呗。”钟健说，他家距离单位就10多分钟路程，一
般白班和晚班之间有段时间可以休息，但他很少回家休息，“待在单位比
较安心，万一遇到什么事需要支援，也可以第一时间出发。”

“甬台温高速1550公里附近，主道转辅道，是事故多发点；西店附近
最近有个施工区域，要多关注，那里小事故有点多……”聊起工作情况，他
总是滔滔不绝，“我就希望，高速路上的事故，少点，再少点。一路巡逻都
平平安安，就是我最开心的事情了。” 记者 王思勤 通讯员 虞波

退伍后，放弃亲友介绍的工作
去做协辅警
“部队教会了我
什么是责任和担当”

同时收到入伍通知书
和大学录取通知书，怎么选择？
先入伍再上大学
年龄：22岁
关键词：“大学生兵哥哥”

年龄：24岁
关键词：高速协辅警

将车拦停，敬礼，请对方出示证件配合检查……虽已退役两
年，但每每敬礼时，钟健的脑海总会闪过当年部队集训时的画面。

今年 24 岁的钟健是高速交警宁波支队一大队的一名协辅
警。入职4个月，在工作方面，他已然得心应手，和他搭过班的高
速交警，都对他赞许有加。

“一个男人，他的追求总和家国有关！”这是浙江纺织服装职业
技术学院学生冯添在微信朋友圈写下的一句话。9月开学后，他就
是该校商学院的大二学生了。

其实，他早在2014年8月就收到了大学录取通知书，差不多同时，
他还收到了一份入伍通知书。该怎么选？他选择了先入伍后入学，在
度过两年军营生活后再回校上学，成了一名同学们所羡慕的“大学生
兵哥哥”。
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